

Lettre de D'Alembert à Voltaire, 29 août 1769

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Voltaire, 29 août 1769, 1769-08-29

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 15/12/2025 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/642>

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitJ'ai reçu mon cher maître le petit Tout en dieu...

RésuméTout en Dieu : a reçu la brochure sur Malebranche et Spinoza.

Commentaire sur Spinoza, Descartes, renvoie aux Mélanges de philosophie, t. V.

Affaire [Martin] : La Tournelle, Du Séjour. Prix de poésie de l'Acad. fr. : le sujet de D'Al. sur les progrès de la raison refusé.

Date restituée29 août [1769]

Justification de la datationcopie Genève IMV, MS CD 647

Numéro inventaire69.58

Identifiant249

NumPappas964

Présentation

Sous-titre964

Date1769-08-29

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreBest. D15848

Lieu d'expéditionParis

DestinataireVoltaire

Lieu de destinationFerney

Contexte géographiqueFerney

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., « à Paris », 4 p.

Localisation du documentNew York Columbia Rare Books Coll., D. E. Smith Box A

Description & Analyse

Analyse/Description/Remarquescopie Genève IMV, MS CD 647

Auteur(s) de l'analysecopie Genève IMV, MS CD 647

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

D'après, ce jeune même que j'ai été forcément tenu pour
de philosopher, c'est jusqu'à l'école les conséquences, ce qu'il
soyait bien l'impossibilité effroyable pour nous de faire
d'admettre dans les idées une autre intelligence. Mais la pér-
sécution contrarie les affaires, qu'en est-il aujourd'hui donc ?
réussir dans les lettres, au regard de l'ordre communiqué des
objections. Vous trouvez dans le Tome V des mélanges de
philosophie p. 131 une petite diatribe à ce sujet, qui je crois,
ne vous déplaît pas, et qui permet de vous faire dire ainsi
bien l'âme a un être.

L'opinion de votre ami sur l'instinct des organes difféns, j'aurai
peu cette chose que les plus même pour voir, pour entendre,
ce que traîne de me paraît peu exact. mais je vous assure
même ne paroit l'ordre nous naturellement à exclure
tout autre cause de nos sensations, ordre nos idées que les organes
mêmes qui les produisent, et si je ne me trompe, c'est effectif.

l'invention de l'auteur. à foi crâpouillée, je n'ose pas dans tous ces tableaux maladroits, de parti oufouable que le peintre ait ; j'en ai d'autre distincts, ce encom moins d'idée complète, où il a malaisé, où l'autre chose, en ce sens qu'en j'acquiers dans mes réflexions à ce sujet, après m'arriver toutes les fois que je j'arrive, je finis tout de suite que tout ce que nous voyons n'est qu'imagination qui n'a rien hors de nous de véritable à ce que nous imaginons ; c'est en vain lorsque à l'question du Roi Judas ! Pouvez-vous dire quelquel chose ? car c'est là en effet le plus singulier.

Ch'importe ensemble que vous me fassiez du nouveau jugement rendu par le Tribunal me fait demander, pourquoi y a-t-il de si nombreux suffrages, ou aussi astreints ? mais alors vous bien sûr de ce fait ? Pourriez-vous m'en donner la date précis ? j'en ai parlé à un confesseur anglican, vrai philosophe, nommé Mr. Dufour ; il m'a affirmé que ce jugement n'était

par rendu par la trouille actuelle, dans l'espérance même,
c'est par présentable il a pour un empêché bientôt d'arriver,
l'empêché de l'informer. Tenez moi de votre côté les
lettres que vous pourrez lui en faire; car il importe que cette
horreure fût connue; or je ne m'y congoûterai pas.

Pendant que nous sommes tous deux de mauvaise humeur, j'ai
envie de vous apprendre pour vous ragaillardir, que j'avais
proposé récemment à l'Académie française pour le prix de
philosophie, les progrès de la raison dans le regard de l'avenir

XV, que cette proposition avait suscité de grands débats,
que même quelques uns de nos prêtres, car nous en avons de
différents, y avaient accordé, mais que d'autres l'avaient
rejeté; que dans la crainte de quelque protestation
de quelque libéral de leur part, nous avons été obligés de renoncer
à ce sujet; et d'en proposer un trivial, qui pâtit plus à l'admission
qu'à la gloire. Voilà, belle envie, à quel
point nous en sommes. Cela dit, mon cher maître?

Non signé
Par de Cadet
Félix au fleur de lys